

Sesión temática: Islam de las diásporas. Procesos plurales para realidades distintas

Diáspora, identidad y práctica religiosa. Reflexiones de partida desde la diáspora senegalesa en Barcelona

Ana Canales Viver
acanalviver@gmail.com
GREMHER — UB

Marta Contijoch Torres
martacontijoch@ub.edu
Universitat de Barcelona — Observatori d'Antropologia del conflicte Urbà

Resumen

A partir de un acercamiento a las condiciones y dinámicas de la diáspora senegalesa en Barcelona y del papel de la práctica y las organizaciones de base religiosa en su día a día, esta comunicación pretende desgranar y poner sobre la mesa algunas de las líneas de debate y análisis planteadas por esta sesión temática que permitan pensar y comparar otras diásporas musulmanas presentes en el contexto español o ibérico. A lo largo de las dos primeras décadas del siglo XXI, la diáspora senegalesa se ha consolidado como una de las diásporas africanas más numerosas en Barcelona y Cataluña, así como una de las más visibles, por distintas razones, no siempre buscadas. Aunque tal vez con menor presencia mediática que otras organizaciones, las asociaciones de base religiosa constituyen espacios de (re)encuentro y representación de gran importancia. Entre estas las *dahira*, o círculos de creyentes, una forma habitual en medio urbano, emergen como un elemento clave de las estrategias de visibilización, representatividad y continuidad de la identificación diaspórica. La práctica religiosa instituye aquí una interfaz entre sociedad de origen y sociedad de llegada: además de constituirse en interlocutoras ante la administración local, las dahiras emergen como significativos lugares de transmisión de valores e identidades, y las categorías religiosas devienen medios para incorporar a los afectos diaspóricos tanto personas nacidas o con ascendientes en Senegal como personas eurooccidentales y autóctonas. Particularmente relevante nos ha parecido considerar los procesos de alianza y filiación que tienen las dahiras como (uno de sus) escenarios, y la manera en que las prácticas de identificación religiosa conllevan negociar y tensionar la identificación diaspórica.